
 ATA DA 238ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE 

 

LOCAL: Sala de Reuniões do CES Conselheiro Osvaldo de Oliveira Maciel, Rua Esteves 1 

Júnior, 160 - 8º Andar – Centro – Florianópolis/SC. 2 
DATA: 07/11/2018 3 

HORÁRIO: 14:00 horas 4 

PRESENTES 5 

CONSELHEIROS TITULARES 6 
Alexandre Cunha dos Santos (Ass. Port. Patologia e/ou Deficiência) 7 

Bernard Van de Meene (Ass. de Aposentados e da Terceira Idade) 8 
Cecília Alves de Lima (Ass./Mov. De Mulheres) 9 

Clécio Antônio Espezim (SES) 10 
Cleia Clemente Aparecida Giosole (Ass. Moradores) 11 

Cyro Veiga Soncini (Sindicatos Profissionais Área da Saúde) 12 
Daniella Farinella Jora (Conselho Reg. Área da Saúde) 13 

Daniele Soares Almeida (Trabalhadores Rurais) 14 
Fernando Mendes Massignam (Conselho Reg. Área da Saúde) 15 

Francieli dos Santos (FEHOESC) 16 
Francine Iagher (Ass. Patronais Comércio e Serviços, Indústrias e Agricultura) 17 

Jaqueline Nehring (MS) 18 
Jorge dos Passos Corrêa Cobra (Associações Profissionais Área da Saúde) 19 

Leonilda Delourdes Gonçalves (Organizações Religiosas) 20 
Luiz Antônio da Silva (Sindicatos Profissionais Área da Saúde) 21 

Maria Izabel Girotto (Trabalhadores Urbanos) 22 
Maria Teresa B. Agostini (SES) 23 

Nivaldo Lacerda da Cunha (AHESC) 24 
Paulo Orsini (SES) 25 

Tatiane Mecabô Cupello (Ass. Patronais Comércio e Serviços, Indústrias e Agricultura) 26 
Willian Westphal (COSEMS) 27 

CONSELHEIROS SUPLENTES 28 

Clarinda da Luz Durigon (Ass. Moradores) 29 

JUSTIFICATIVAS DE AUSÊNCIA 30 
Ana Lúcia Brito (Ass. Mov. População Afrodescendente e População Indígena)  31 
Clóvis Thadeu Rabello Improta (Sindicatos Profissionais Área da Saúde) 32 

Pedro Cezar Peliser (FEHOSC) 33 

DESENVOLVIMENTO DOS TRABALHOS 34 
 A 238ª Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Saúde teve início às 14h20min, 35 
com a presença dos Conselheiros acima nominados e sob a coordenação da Presidente Cléia 36 

Aparecida Clemente Giosole.  37 

APROVAÇÃO DA ATA 38 
            A Conselheira Maria Izabel Giroto solicitou que a ata de outubro fosse alterada, onde 39 
diz que o Plano de Trabalho da CIST Estadual/2018-2019 foi aprovado, em virtude de, no 40 

momento da aprovação, não haver quórum. 41 
A Ata da reunião de outubro foi aprovada com a alteração solicitada pela Conselheira 42 

Maria Izabel Giroto. 43 

DOCUMENTOS RECEBIDOS E EXPEDIDOS 44 
Ofício Nº 1177/2018/SC/ CGNE/SE/MS, o qual designa Jaqueline Nehring, como 45 
representante suplente do CES;  46 

C.I.N° 630/2018/GEAUD, a qual encaminha o Relatório Mensal da Gerência de Auditoria do 47 
mês de setembro de 2018; 48 

C.I. Nº 666/2018/GESOS, a qual informa a ausência dos representantes do CES na reunião da 49 
CAF do Hospital Florianópolis e solicita justificativa de ausência na referida reunião; 50 



ITEM I – CONFERÊNCIA ESTADUAL DE SAÚDE – (Votação do Regimento); 51 
A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, colocou em votação o Regimento da 52 

8ª Conferência Estadual de Saúde, todos aprovaram. 53 

ITEM II – PLENÁRIA ESTADUAL DE CONSELHOS DE SAÚDE; 54 
A Conselheira Clarinda da Luz Durigon disse que a Plenária tem como objetivo 55 

trabalhar a articulação entre o Conselho Nacional, o Estadual e os Municipais de Saúde. Falou 56 

que a Resolução 592/2018/CNS trouxe uma visão diferente, onde as Coordenações de 57 
Plenárias Estaduais de Conselhos de Saúde agora fazem parte dos Conselhos Estaduais de 58 

Saúde, e a SES fica responsável por viabilizar as ações da Coordenação de Plenária Estadual 59 
de Conselhos de Saúde. E que, de acordo com essa Resolução, cada estado deverá realizar de 60 

duas a três plenárias, por regiões de saúde, para tratar da legalização dos Conselhos 61 
Municipais de Saúde. Sugeriu que a realização da Plenária de Conselhos de Saúde seja no dia 62 

26 de novembro, em Lages. Solicitou que seja alterada a Lei do Conselho Estadual de Saúde 63 
de SC, para acrescentar os Coordenadores de Plenárias de Conselhos de Saúde na composição 64 

do CES/SC. 65 
A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, falou que a Coordenação de Plenária 66 

Estadual de Conselhos de Saúde é subordinada ao CES, e contribui para que haja uma 67 
articulação entre os Conselhos de Saúde. 68 

O Conselheiro Bernard Van de Meene disse que na última Plenária, realizada em 69 
Lages, participaram apenas 6 Conselhos Municipais de Saúde. E sugeriu que a realização de 70 

da Plenária Estadual seja programada e discutida com bastante antecedência, para maior 71 
mobilização dos Conselhos Municipais de Saúde. 72 

O Conselheiro Cyro Veiga Soncini disse que para haver a Plenária, é necessário uma 73 
maior mobilização dos Conselhos Municipais de Saúde, pois, na última realizada, somente 6 74 

Conselhos Municipais de Saúde participaram.  75 
A Conselheira Clarinda da Luz Durigon sugeriu que a data seja alterada para a primeira 76 

quinzena de dezembro. 77 
O Conselheiro Alexandre Cunha dos Santos falou que é função do CES chamar os 78 

CMS para a realização da Plenária Estadual de Conselhos de Saúde. 79 
A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, disse que se a responsabilidade de 80 

chamar é do CES, então é inviável a realização da Plenária, neste ano, por não haver tempo 81 
hábil. 82 

O Conselheiro Jorge dos Passos Corrêa Cobra falou que não vê justificativa para a 83 
realização da Plenária, já que é do CES a responsabilidade de chamar o evento, e existe todo 84 

um trâmite para alocar recursos necessários para a realização desta Plenária. 85 
A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, colocou em votação a realização da 86 

Plenária. Todos aprovaram. Em seguida, colocou em votação a data para a realização do 87 
evento, a maioria decidiu que a Plenária Estadual de Conselhos de Saúde deva entrar na 88 

programação do CES/2019. 89 

ITEM III – PRESTAÇÃO DE CONTAS DO 2º QUADRIMESTRE DA SES/2018 – 90 

(Encaminhamentos); 91 
O Conselheiro Bernard Van de Meene disse que após análise pela Comissão 92 

Permanente de Acompanhamento Orçamentário, na reunião ampliada das comissões, ocorrida 93 
pela manhã, constatou-se que os números apresentados na Prestação de Contas da SES não 94 

batem com os do Portal da Transparência do Estado, e solicitou esclarecimentos.  95 
A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, pediu esclarecimentos, em relação às 96 

ações de Educação Permanente, quais são, onde ocorreram, quando e quanto de recurso foi 97 
disponibilizado para execução dessas ações. Em relação aos Hospitais Filantrôpicos, 98 

perguntou como é feita a transparência dos contratos e convênios firmados, quais foram as 99 
metas e o que foi executado. Falou que havia uma dúvida em relação aos Restos a Pagar, 100 

porém foi esclarecida, solicitou que conste uma observação na Prestação de Contas, que o 101 
valor dos Restos a Pagar não faz parte do percentual do ano, destinado à Saúde. E questionou 102 

o funcionamento do fluxo das diárias da SES, em virtude do atraso no pagamento. 103 



O Secretário Executivo, José Carlos da Cuz, falou que a solicitação de diárias é 104 
encaminhada à Gerência de Apoio Operacional – GEAPO, que protocola e encaminha à 105 

Superintendência de Gestão Administrativa – SGA, para autorização. Assim que é autorizada, 106 
volta para a GEAPO, que novamente protocola e encaminha à Gerência de Orçamento - 107 

GEROR, que também protocola e encaminha à Gerência Financeira – GEAFI, para 108 
pagamento. 109 

O Conselheiro Luiz Antônio da Silva disse que é de longa data o atraso no pagamento 110 
das diárias, e falou que este recurso deveria estar na conta do conselheiro(a) antes da atividade. 111 

A Gerente de Planejamento da SES, Nardele Junckes, solicitou que a Prestação de 112 
Contas do 2º Quadrimestre da SES/2018 fosse votada, e não adiada para a próxima reunião, já 113 

que os questionamentos levantados são assuntos mais específicos e que deveriam ser itens de 114 
pauta. Disse que a Prestação de Contas não trás informações por objeto, atividades, somente 115 

por ações e subações. 116 
O Conselheiro Luiz Antônio da Silva falou que os dados estão incompletos, o que 117 

dificulta a análise, sugeriu que a SES traga as respostas aos questionamentos, para, na próxima 118 
sessão, os conselheiros estarem aptos a aprovar ou não a Prestação de Contas do 2º 119 

Quadrimestre da SES/2018. 120 
A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, colocou em votação o 121 

encaminhamento do Conselheiro Luiz Antônio. A maioria decidiu deixar a votação da 122 
Prestação de Contas do 2º Quadrimestre da SES/2018 para a próxima reunião do CES. 123 

O Conselheiro Alexandre Cunha dos Santos disse que gostaria que as decisões tomadas 124 
pelo pleno devessem ser respeitadas por todos, e que não houvesse comentários, como se os 125 

Conselheiros fossem um bando de ignorantes, até porque as justificativas foram plausíveis.  126 

DEFINIÇÃO DA PAUTA 127 
O Conselheiro Luiz Antônio da Silva sugeriu que a Ozonoterapia seja item de pauta da 128 

próxima reunião. Falou do importante papel dessa prática complementar, no tratamento de 129 

feridas e doenças degenerativas. 130 
O Conselheiro Cyro Veiga Soncini disse que a pauta deveria conter todos os itens 131 

pendentes do ano. 132 
O Conselheiro Luiz Antônio da Silva sugeriu que seja feita uma Reunião 133 

Extraordinária para discutir o Orçamento da SES. 134 
A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, disse que os itens pendentes são: 135 

Prestação de Contas do 2º Quadrimestre/2018/SES; Conferência Estadual de Saúde; Relatório 136 
Conselho Presente; Plano Estadual de Educação Permanente e Hospitais Filantrôpicos. 137 

O Conselheiro Paulo Orsini falou que o Plano Estadual de Educação Permanente é 138 
apenas um dos eixos da Diretoria de Educação Permanente. E sugeriu que o item seja retirado 139 

da pauta de dezembro. 140 
A Presidente, Cléia Aparecida Clemente Giosole, disse que existe uma verba federal de 141 

200 mil reais destinada à construção do Plano Estadual de Educação Permanente, mas precisa 142 
que passe pelo CES até dia 31 de dezembro deste ano. 143 

Após sugestões, ficou definido que a mesa diretora do CES definirá a pauta da próxima 144 
sessão, levando em consideração todos os itens pendentes. 145 

INFORMES 146 
O Conselheiro Alexandre Cunha dos Santos recomendou que os Conselheiros tenham 147 

muita atenção na hora de sugerir item de pauta de cunho legislativo. Disse que a medicação 148 
Fosfoetanolamina, no tratamento do câncer, não foi aprovada pela Comissão Nacional de 149 

Incorporação de Tecnologia do SUS – CONETEC, e que não houve aprovação de pesquisa 150 
dessa medicação, por nenhum comitê de ética no Brasil. Disse ser a favor da Ozonoterapia, 151 

porém antes de passar pelo CES, é recomendado que passe pela CONETEC. Falou da falta de 152 
medicação para o tratamento da Hepatite C, desde fevereiro, e que o Ministério da Saúde já 153 

suspendeu por 3 vezes o pregão, por interesses pessoais. Solicitou que o CES tome algum 154 
posicionamento em relação a isso. E sugeriu que a reunião da Comissão Permanente Pelo 155 



Cumprimento de Princípios Éticos e Legislação do SUS, do CES seja realizada no dia anterior 156 
da reunião do CES, no período vespertino. 157 

A Diretora de Assistência Farmacêutica, Maria Tereza B. Agostini, disse que o 158 
Ministério da Saúde está com dificuldades de abastecer os estados. E a SES já notificou o 159 

Ministério Público Federal, onde ajuizou uma ação contra a União. Falou dia 13 de novembro 160 
haverá uma reunião de conciliação. Disse que a SES esteve várias vezes em Brasília, tentando 161 

reverter à situação. 162 
O Conselheiro Alexandre Cunha dos Santos disse que sua entidade entrará com uma 163 

ação contra o Estado. 164 
A Diretora de Assistência Farmacêutica, Maria Tereza B. Agostini disse que a ação 165 

deve ser ajuizada na justiça federal e não na estadual. 166 
O Conselheiro Bernard Van de Meene falou que a CIST Estadual tem se reunido, 167 

porém, não foram encaminhadas ao CES as atas dessa comissão. A eleição do Coordenador, 168 
Nicolau de Almeida Neto, não é legítima, já que ainda não foi homologada pelo pleno. 169 

O Conselheiro Willian Westphal disse que, na última reunião, a SES ficou de trazer as 170 
respostas, em relação à divergência de valores que estão na Prestação de Contas do 2º 171 

Quadrimestre/2018/SES e os do Portal da Transparência do Estado. 172 
Nada mais havendo a tratar, a Presidência da sessão deu-a por encerrada, da qual a 173 

Secretaria do CES/SC lavrou a presente Ata.  174 

                                                  Florianópolis, 07 de novembro de 2018. 175 


